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职业教育应走校企联动之路
改革开放30年以来，国务院先后6次召开全国职业教育工作会议，并于1991年、2002年和2005年3次

做出关于大力发展职业教育的决定，明确把职业教育作为我国经济社会发展的重要基础和教育工作的战

略重点。2009年，《安徽省职业教育大省建设规划（2008~2012年）》发布，我省的职业教育进入新阶段。

当下的职业教育有哪些困惑？未来，安徽的职业教育将走向何方？日前，记者采访了安徽三联学

院第一副院长易佑民。 记者 刘海泉

记者：是什么的机缘让您走

进职业教育界？

易佑民：我是搞学术出身

的，担任过安徽大学副校长，

2004 年退休后，很多院校找到

我，包括三联，意思让我发挥余

热。我当时也很犹豫，不知道选

择哪个学校好。后来经过安徽

省职教学会会长金辉的推介，我

对三联有了较深的了解，无论从

其起步的学术背景，办学方向

上，强调以工科为主，多学科发

展，将科研转化生产力的办学思

路，以及后来晋升民办本科院校

后的发展思路等方面，我觉得适

合自己，所以就来了。

记者：这些年，一路走来，你

觉得职业教育行业和市场有哪

些变化？

易佑民：职业教育的起步也

是有个过程的，过去是称劳动者

职业技能，在很长一段时间内，

也是在中等职业教育的范畴内

安排的。到了上个世纪五六十

年代，教育的问题就比较突出，

对于技术工人的培养，量不够

大，层次不够高，已经不能适应

当时社会发展的需要。改革开

放以后，国家就发现，不但缺高

层次人才，就是劳动者层次里，

技术水平比较高的人才也比较

欠缺。进入21世纪，到了教育大

发展的时候，又出现一个奇怪的

现象，院校都升级了，大专变本

科，师专变师范，底部的技术人

才反而萎缩了。很快，国家也意

识到了这个问题，就加强了中

等、高等职业教育，许多的高职

院校也就应运而生了。

职业教育大发展是应时而生

记者：您对当下职业教育怎么

看？您认为哪些方面需要改善？

易佑民：近几年来，我省职

教发展速度加快，能够主动服务

地方经济、基本满足社会需求。

但总体水平不高，与我省经济社

会快速转型、与人民群众多样化

的教育需求还不相适应。

目前，我省技能型人才严重

短缺，供求缺口约在300万人左

右，尤其是高级技工和技师则更

为短缺，数量只占全省技工的

3.5%，不能满足实施工业强省战

略、建立高素质技能型产业人才

队伍的需要；我省现有职教所开

设的面向三产、特别是面向现代

服务业的专业比重过小，亟待加

快开发和建设。

尽管我省提出建设职教大

省的规划，但是现阶段，还存在

很多制约职教发展的因素。外

部而言，全民办职教的大教育观

尚未最终形成，职业院校招生

难、管理难、办学难的局面没有

根本改变。从学校内部而言，专

业结构设置不够合理，未能适应

社会快速发展的需要。如全省

职业院校专业设置高度集中在

加工制造业、信息技术类、商贸

旅游和财经等传统专业，缺乏生

物医药、新材料、农副产品深加

工及其与现代服务业、现代农业

发展相对应的专业。

当下，高级技工和技师最短缺

记者：包括三联在内，未来一

段时间，职业教育应走什么样的

发展之路？

易佑民：三联学院始终是按

照应用型本科院校的特点，来培

养人才的。现有39个高职专业，

其中交通运输、电子信息等专业

蜚声省内外，学院还与知名企业

合作举办冠名班，如“海尔班”、

“美的班”，直接面向就业岗位为

主，开展“订单式”人才培养。先

后建立校外实训和就业基地 180

余个，自2002年以来，就业率年年

超过95%。

我觉得我们这样的发展方向

是正确的。

尽管如今，很多高职院校纷

纷晋升本科院校，但这并不是职

业教育发展的必然趋势，很多是

学校基于自身发展需要而诞生

的。对于职业教育，国家的政策

是分类指导，希望每个职业院校，

尽量和社会、用人企业结合起来，

使办学更加贴近社会需求，同时，

也可以吸收企业里高层次技术人

才，到职业教育里面来，实现校企

联动。这类人才也就是所谓“双

师双能型”人才。

同时，职业院校不要侧重于

转型升级，而是努力把自身的职

业教育钻研钻透，把自己办成这

个类型里面最好的。

随着社会的发展，新的政策是

本科不准备大发展，不设置新本科

专业，大力发展高等职业教育。

就三联学院本身而言，未来，

肯定是要继续培养职业技术人

才，同时根据就业形势，对专业设

置进行相应的调整，从纯粹应用

型过渡到高等职业教育，从面向

岗位到面向岗位群，从而拓宽就

业口径，为国家培养更全面的职

业技能人才。

记者：我省制定了《职业教育大

省建设规划》，对此您有什么建议？

易佑民：建设职教大省不能

一蹴而就，必须循序渐进、统筹规

划建设。各地在制定(修编)经济

社会发展规划、城乡规划、土地利

用规划和年度计划时，把各类职

业院校建设和发展纳入其中，充

分考虑本地区职教当前和长远发

展需要，为职业院校发展留有必

要空间。紧扣我省产业结构、项

目布局和农村劳动力转移就业情

况，科学布局职业院校建设。建

议在条件较好的市县规划职教

城，打造职教集团，推动职教向规

模化、集约化、连锁化方向发展。

在师资队伍建设上，要深化

人事制度改革，专职与兼职相结

合，以及项目聘用、人才派遣等新

型用人方式，建立吸引人才、稳定

人才、合理流动的制度。

未来，校企联动吸收人才

职教篇


